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２１世紀の日本のかたち（１２２）  
 
２０２０年秋から年末に  

コロナ禍の中の政治状況など  

 

 

戸沼幸市  

＜ (一財)日本開発構想研究所 代表理事＞

 

 

１．日本の政治的状況 

１－１．菅義偉氏、第99 代総理大臣に就任 

安倍首相の体調不良による突然の退陣を受

けて、自由民主党総裁に選出された菅義偉
よしひで

氏

が９月16日、国会において日本国第99代内閣

総理大臣に選出されました。 

筆者もコロナ禍の中、10月26日の菅首相の

所信表明演説を同時中継されたNHKのテレビ

で拝聴しました。 

写真1 所信表明演説を行う菅義偉首相 

 

資料：朝日新聞（2020 年10 月27 日朝刊） 

所信表明演説 抜粋 

①新型コロナウイルス対策と経済の両立 

この度、第99代内閣総理大臣に就任いたしました。 

新型コロナウイルスの感染拡大と戦後最大の経済

の落ち込みという国難の最中にあって、国の舵取りと

いう大変重い責任を担うこととなりました。 

−−−新型コロナワクチンについては有効性の確認

を最優先に、来年前半までに全ての国民に接種でき

るようにします。さらに「Go To キャンペーン」により、

旅行、飲食、演劇、コンサート、商店街のイベントを応

援します。今後とも新型コロナウイルスが経済に与え

る影響をはじめ、内外の経済動向を注視しながら躊躇

なく必要な対策を講じていく考えです。 

 

②デジタル社会の実現・サプライチェーン 

デジタル化をはじめ、大胆な規制改革を実現し、ウ

ィズコロナ、ポストコロナの新しい社会をつくります。こ

うした改革を強力に実行していく司令塔となる「デジタ

ル庁」を設立します。−−−さらにテレワークやワーケ

ーションなど、新しい働き方も後押ししてまいります。 

 

③グリーン社会の実現 

わが国は2050年までに温室効果ガスの排出を全体

としてゼロにする、すなわち2050年カーボンニュート

ラル、脱炭素社会の実現を目指すことをここに宣言い

たします。 

−−−省エネルギーを徹底し、再生可能エネルギー

を最大限導入するとともに、安全最優先で原子力政策

を進めることで安定的なエネルギー供給を確立しま

す。長年続けてきた石炭火力発電に対する政策を抜

本的に転換します。 

 

④活力ある地方を創る 

私は雪深い秋田の農家に生まれ、地縁、血縁のな

い横浜で、まさにゼロからのスタートで政治の世界に

飛び込みました。その中で＜活力ある地方を創る＞と

いう一貫した思いで総務大臣になって作った「ふるさ

と納税」は、今では年間５千億円も利用されています。 

−−−地方の所得を増やし、消費を活性化するた

め、最低賃金の全国的引き上げに取り組みます。 

⑤新たな人の流れをつくる 
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新型コロナウイルスとの闘いの中で、地方の良さが

見直される一方で、産業や企業をめぐる環境は激変し

ております。こうした状況を踏まえ、都会から地方へ、

また他の会社との間で、さらに中小企業やベンチャー

への新たな人の流れをつくり、次なる成長の突破口を

開きます。 

 

⑥安心の社会保障 

我が国の未来を担うのは子どもたちであります。長

年の課題である少子化対策に真正面から取り組み、

大きく前に進めます。−−−全ての女性が輝ける社会

の構築に向けて、新たな男女共同参画基本計画も年

末までに策定します。−−−全ての世代の方々が安心

できる社会保障制度を構築し、次の世代に引き継い

で参ります。 

 

⑦東日本大地震からの復興、災害対策 

福島の復興なくして東北の復興なし、日本の再生な

し。被災者の皆さんの心に寄り添いながら一層のスピ

ード感をもって復興再生に取り組みます。−−−水害や

地震などの自然災害が相次ぐ中で、防災・減災、国土

強靭化は引き続き大きな課題です。省庁、自治体や

官民の垣根を越えて、災害の状況を見ながら国土強

靭化に取り組み、災害に屈しない国土づくりを進めて

まいります。 

 

⑧外交・安全保障 

米国をはじめ各国との信頼、協力関係を発展させ、

積極外交を展開していく決意です。 

拉致問題は、引き続き政権の最重要課題です。全

ての拉致被害者の一日も早い帰国実現に向け、全力

を尽くします。不幸な過去を清算して、北朝鮮との国

交正常化を目指します。−−−我が国の外交・安全保

障の基軸である日米同盟は、インド太平洋地域と国際

社会の平和、繁栄、自由の基盤となるものです。その

抑止力を維持しつつ、沖縄の基地負担軽減に取り組

みます。 

中国との安定した関係は、両国のみならず地域内

及び地域及び国際社会のために極めて重要です。共

通の諸課題について連携してまいります。北方領土

問題は次の世代に先送りせず、終止符を打たねばな

りません。韓国は極めて重要な隣国です。健全な日

韓関係に戻すべく、我が国の一貫した立場に基づい

て適切な対応を強く求めていきます。 

新型コロナウイルスにより人間の安全保障が脅かさ

れており、国際連携の強化が必要です。安保理改革

を含む国連改革や、WHO、WTO改革などに積極的

に取り組みます。 

来年の夏、人類がウイルスに打ち勝った証として、

東京オリンピック・パラリンピック競技大会を開催する

決意です。 

 

⑨おわりに 

私が目指す社会像は、「自助・共助・公助」そして

「絆」です。自分でできることは、まず自分でやってみ

る。そして、家族、地域で互いに助け合う。その上で

政府がセーフティネットでお守りする。そうした国民か

ら信頼される政府を目指します。そのため、行政の縦

割り、既得権益、そして悪しき前例主義を打破し、規制

改革を全力で進めます。＜国民のために働く内閣＞

として、改革を実現し、新しい時代を作り上げて参りま

す。 

コロナ禍の中、菅義偉内閣総理大臣の国会

における初演説を聴きながら、2020年の現在が

直面している日本の課題について網羅的に理

解できました。しかし、その先にある「21世紀の

日本のかたち」についてのビジョンが語られて

いないとも感じました。 

菅義偉総理の思想、その原点について「政

治家の覚悟」（文春新書、2020.10.20）を改めて

読んでみました。 

「私は雪深い秋田で農家の長男として生まれ、

苦労しながら大学を出て政治の道に入った」こ

とを自ら語っております。 

学生運動が盛んであった時代に大学生であ

ったこと、秋田選出の故野呂田芳成参議院議員

（平成３年、国会等移転に関する特別委員会で筆

者も同氏と面識を得ました。）の応援のために現

地に出向いたことが政界入りの契機になったこ

となど、筆者（東北・津軽出身）とも接点があり、

真正直に大いに活躍して欲しいと願います。 

菅義偉総理は安倍晋三前総理の体調不良に

よる急な交替でしたが、やむを得ないことです
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が、第２波に続いて第３波が日本にも襲いかか

っているコロナ禍など、当面する日本の課題に

全力で取り組んでほしいものです。 

菅義偉首相 略歴 

1948 年 秋田県湯沢生まれ 

1967 年 県立湯沢高校卒業 

1973 年 法政大学卒業 

2012 年 第２次安倍政権で官房長官に就任 

2019 年 官房長官として新元号「令和」を発表 

2020 年 第99 代首相に就任（2020.９.16～） 

 

１－２．日本学術会議問題 

今期、日本学術会議の３年に一度の半数改

選、秋の任命に関し、学術会議側が提出した名

簿105名のうち６名が菅義偉首相によって拒否

されるという事態が起きました。 

これについて関連学会などから疑念が起き、

国会でも「何故拒否されたのか」について大き

な議論が起きております。任命を拒否された

方々は、かつて安保関連法など政府方針に反

対ないし、慎重論を唱えたことが菅首相による

拒否の理由らしいのです。 

日本学術会議は戦後の1949（昭和24）年、科

学者の戦争協力を反省して設立され、独立性を

保ち、政府に勧告できるとして位置づけられて

きました。日本学術会議は年間約10億円の国

費で運営され、210人の会員は国家公務員の立

場にあります。会議体は、第１部（人文・社会科

学：70人）、第２部（生命科学：70人）、第３部（理

学・工学：70人）で構成されています。 

会員の任期は６年であり、３年毎にその半

数が改選されます。日本学術会議の会員選出

は、これまで学術会議側の推薦により決定され

るのが慣例とされておりました。 

10月28日に始まった菅内閣になって初の国

会本会議、これに続く衆参予算委員会では、野

党側から会員候補105人のうち、何故６人が任

命拒否されたのかについて鋭い質問が続きま

した。これに対して菅首相は、任命の判断基準

として「総合的、俯瞰的、活躍」「出身や大学に

大きな偏りがある」「女性若手が極端に少ない」

「多様性の確保」などを上げて答弁しておりまし

た。しかし、今回、任命を拒否された方々には、

若手も女性も、私立大学教授もおります。しかも

菅義偉首相は推薦名簿を見ずに任命したとい

うのです。任命を拒否された方々は学識者とし

て評価の高い人達です。時に政府の方針に異

を唱えることは学者としての使命でもあるはず

です。 

国会での菅首相の答弁は、私などから見ても

いかにも的外れの印象を受けます。 

写真２ 所信表明演説に対する 

各党代表質問に答える菅義偉首相 

 

資料：産経新聞電子版（2020 年10 月29 日） 

今期、日本学術会議会員を推薦した山極壽

一前会長は、６名が任命されない理由を、今回

の判断に深く関わったとされる杉田和博官房副

長官に聞くために強く面会を求めたのに拒否さ

れたというのです。 

梶田隆章会長は10月に菅首相に面談し、６

名の任命を求めたが回答なしとのことでした。 

今期、日本学術会議６名拒否問題は、筆者が
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所属する日本建築学会、日本都市計画学会で

も関心を持って見守っています。６名拒否の撤

回を求める歴史学者からのネット署名14万筆が

政府に提出されています（10月13日）。 

また、人文・社会学系の226学会は、11月６日

共同声明を出し、任命拒否の理由を求め、さら

に６名の任命を求めています。 

私見を述べれば、学術会議のあり方につい

ては改めて意見交換の機会を持ち、今期、学

術会議６名については直ちに任命するのが上

策と考えます。菅政権下、日本は第３波となる

新型コロナ感染の再拡大、国際情勢も米国のト

ランプ氏からバイデン氏への大統領交代など

刻々変化しており、学術会議問題にケリをつけ、

国会を正常化させ、21世紀のかたちづくりに視

野を広げて立ち向かってほしいものです。 

 

１－３．大阪都構想否決 

日本維新の会の目玉政策「特別区制度」（い

わゆる「大阪都構想」）が、11月１日、５年前につ

づいて大阪市民２度目の投票においても否決

されました。結果は僅差であり、賛成49%（67万

5829票）、反対51%（69万2996票）でした。 

大阪都構想は、現行の大阪市24区を４区に

まとめ、大阪府との二重行政をなくするのがね

らいとされたものでした。しかし、４区にした場

合、住民サービスが低下するのではないか、大

阪市が消えてしまう不安などが、反対票が賛成

票を上回った理由らしいのです。私などは東の

東京都に対し、西に大阪都を置くことで、存在

感を高めるねらいが維新の会にあったのでは

ないかとも思っておりました。 

いずれにしろ現行の市区町村制、47都道府

県制については、21世紀の日本の行政の在り

方に関わって大きく見直されるべきであり、「大

阪都構想」はこれに一石を投じたものに違いあ

りません。例えば、大阪を含む近畿州と、東京

都を含む関東州など、大きく道州制をイメージ

した議論につなげたいものです。 

 

２．米国大統領選挙、トランプからバイデンへ 

全世界注視の中、11月３日（4年ごとに11月の

第1月曜日の翌日）にアメリカ大統領選挙が行

われました。結果は共和党の現トランプ大統領

が破れ、民主党バイデン元副大統領が次期ア

メリカ大統領に選出されることになりました。 

アメリカは最大のコロナ禍の中、両陣営はとも

に7,000万票を超える獲得票で大接戦でしたが、

全米50州に割り当てられた選挙人数で、バイデ

ン氏は過半数270票を超え、トランプ氏の232票

に対して306票となり次期米国大統領に決まりま

した。同時に次期副大統領に初のアジア系アメ

リカ人の女性ハリス氏が決定しました。 

写真２ 勝利宣言して喜ぶ民主党のジョー・バ

イデン前副大統領と副大統領候補のカマ

ラ・ハリス上院議員 

 

資料：毎日新聞（2020年10月8日朝刊） 

今回のアメリカ大統領選挙は選挙期間中、全

世界にその様子がネットやテレビ、新聞などで

流され、大きな関心を持って見守られました。 

トランプ大統領の選挙スローガンは「「Keep 

America Great!（米国を偉大なままに！）」、経済

優先、４年間の米国対外政策の継承、「地球温
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暖化に関するパリ協定」やWHO（世界保健機

関）からの離脱、NAFTA（北米自由貿易協定）

の一方的破棄などでした。これに呼応するトラ

ンプ支持者は、「アメリカ第一」、反グローバル

化という、米国に根付いている潮流に合致して、

コロナ禍の中でも勢いを増し、"熱量"の大きい

支持がありました。 

ただ、新型コロナウイルス感染については楽

観的、無防備な対応でした。トランプ大統領自

身、選挙終盤には新型コロナウイルスに感染し、

入院までしましたが、３日で退院するや、ただち

に支持者の群衆に分け入ってマスクを外して、

仁王立ちさながらの活発な選挙運動を展開して

おりました。そして7,000万以上の票を獲得して

いるのです。 

一方、民主党バイデン氏はマスク姿でいわゆ

る社会的距離を保ち冷静に新型コロナウイルス

感染対応の必要を訴え、国際協調、パリ協定、

WHOなどへの復帰を公約しました。国内問題

に対しては全国民の雇用確保、最低賃金の引

き上げ、学費ローンの帳消し、石炭火力発電の

閉鎖などを政策として掲げておりました。 

トランプ対バイデンで争われた次期アメリカ

大統領選挙では、改めてアメリカ社会の構成と

構造が浮き彫りになりました。多民族国家−白

人、黒人、ヒスパニック、アジア系、先住民と混

血の人々のダイナミズム。相対的に白人層の減

少傾向に対する白人層の危機感。また学歴に

よる投票行動の差、大学卒はバイデン氏（57%）、

トランプ氏（41%）との報告があります。 

地政学的には、大西洋からミシガン湖周辺、

太平洋側諸州に強いバイデン氏に対して、中

西部諸州に強いトランプ氏に識別できるように

思われます。 

今回のアメリカ大統領選において、トランプ

氏側は副大統領候補として現副大統領ペンス

氏でしたが、バイデン氏側はアジア系女性ハリ

ス氏（56歳）でした。両氏の副大統領候補討論

会でもハリス氏の新鮮さが目立っておりました。

高齢者のバイデン氏（78歳）、支えるハリス氏と

の組み合わせが、バイデン氏側の勝因の一つ

に違いありません。ハリス氏は次期大統領候補

にも目されております。 

図１ アメリカ大統領選挙結果 

 

資料：読売新聞（2020年１１月18日朝刊） 

11月20日時点でもトランプ大統領は敗北を認

めておりませんが、世界各国は競って新大統

領バイデン氏に祝電を打っております。来年１

月には米国はジョー・バイデン新大統領、カマ

ラ・ハリス副大統領の時代が始まります。 

写真３ １１月５日、ホワイトハウスで 

演説するトランプ米大統領 

 

資料：朝日新聞デジタル版（2020年11月6日） 

 

３．新型コロナウイルス感染の第３波 

日本におけるコロナ禍は、10月から11月に入

っても収まる気配を見せるどころか増大の様相
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を示しております。今年３月～５月のコロナ感染

の第１波、そしてピーク時１日あたりの感染者数

が1,000人を超えた６月～９月の第２波で、コロ

ナ禍はやや収まる気配を見せておりました。し

かし第３波、コロナ感染の勢いは、10月、11月と

三度上昇傾向を示し、コロナ感染者累計はこの

２か月で、10万人、11万人、12万人、13万人、そ

して14万人と階段状に増加し、15万人を越え、

衰える気配を見せておりません。死者も11月末、

2,000人を超えています。 

表１ 都道府県別の新型コロナウイルス 

感染者・死亡者数と人口比 

 
注 1：各種資料から戸沼作成 

注 2：感染者数の多い順に掲載 

注 3：№は都道府県コード 

コロナ感染は47都道府県全域に広がってお

りますが、地域的特徴として、まず人口集積の

大きい東京圏（東京都、神奈川、埼玉、千葉県）、

次いで関西圏（大阪府、兵庫県）、中部圏（愛知

県）です。そして北海道は100万都市、札幌市を

中心にコロナ感染が拡大しています。 

新型コロナウイルスの国内感染者は、11月末、

３日連続で2,500人を超え、これまでの最多

2,685人、重傷者440人（11月28日）を記録して

います。 

この中でも東京都の新型コロナウイルス感染

者数は突出しており、９月、10月の２か月で２万

人から３万人、11月の１か月で３万人から４万人

と、感染のスピードを倍加させております。東京

都の新型コロナ感染者40,628人、死者488人は、

日本全国で147,709人、死者2,126人（11月30

日）に対し３割強にもなります。この点でも国土

の東京一極集中構造が浮き彫りになります。 

表２ 東京都区別 

新型コロナウイルス感染者数とその人口比 
（2020年11月28日時点） 

 
注 1：各種資料から戸沼作成 
注 2：人口１万人あたりの感染者数（人口比）順に

掲載 

注 3：№は区コード 

新型コロナ感染第３波の特徴として、①拡大
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のペースが早い、②クラスターの多様性、③高

齢者の割合が多い、が挙げられます。政府も先

日、西村康稔経済再生大臣は「大きな流行が起

きつつあることは間違いない」と危機感を示して

います。 

第３波のコロナ感染拡大の要因として、10月

以来の社会経済活動の再開、Go To キャンペ

ーン、トラベル、イートが大きく関係していると思

われます。また、各種イベントの開催制限緩和

も効いていると考えられます。 

 

Go To 事業の見直し 

「Go To キャンペーンにより、旅行、飲食、演

劇、コンサート、商業、街のイベントを応援しま

す」とは菅首相の総理大臣就任時の国会演説

（10月26日）にある一文です。 

Go To 事業は、コロナ疫を見ながらも、経済

に一方の軸足を置いた政策に違いありません

が、この１か月、コロナ感染の拡大の側に働い

ているように思われます。この事態を受けて地

方自治体や政府も見直しを始めています。 

・Go To トラベル除外、12月15日まで札幌市、大阪

市。自粛 東京６５歳以上の午後９時まで。 

・Go To イート、コロナ感染拡大地域の新規発行中

止、時間制限。５人以上の会食を避けるなど 

・Go To イベント・商店街、政府による旅行や飲食

業界への支援見直しなど 

一方で、新型コロナウイルス感染拡大の中で

の医療現場からの強い危機感が伝えられ、医

療者の疲労、病院でのクラスターの発生、病

院・病床の不足などが報告されております。コロ

ナ感染状況を示すステージは、爆発的感染拡

大状況を示すⅣ段階の手前、感染が全国に広

がる状況を示すⅢ段階にあるというのです。 

政府のコロナ対策分科会においても、医療

関係者から政府の危機意識の薄さ、医療体制

の危機的状況への認識不足の声が上がってい

ます。 

経済を回しながらの政府のコロナ対策はどこ

まで有効か。この際、立憲民主党など野党の考

え、「10兆円の予備費を活用し、必要な人々へ

の生活支援を行なって、コロナ禍を止め」この

国難を乗り越えるというのも一案かと思います。 

世界に広がるコロナ禍は、11月に入って感染

者は5,000万人を超え（１２月４日）、6,000万人超、

死者150万人に達しました。この中でも米国のコ

ロナ感染は突出しており、11月25日、感染者

1,259万人、死者25万人超と報告されています。

これにはアメリカ大統領選挙における大統領ト

ランプ氏のコロナ対応のまずさが浮き彫りにな

ります。 

表３ 主な国・地域での 

新型コロナウイルスの感染状況 

 
注：日本時間１１月 30 日午前０時現在。累計。米ジョン

ズ・ホプキンス大学の集計などに基づく。同大の集

計は当局の公式発表と異なる場合がある。フランス

は仏政府の発表による。 

資料：読売新聞（2020 年12 月1 日） 

インド、ブラジル、コロンビアもコロナ禍の大

波に巻き込まれています。これに対しアジア諸
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国は相対的にコロナ感染拡大が抑え込まれて

いるように感じられます。 

ヨーロッパでは、フランス、スペイン、英国、イ

タリアなど、コロナ感染者はともに150万人を超

えています（12月4日）。 

 

新型コロナワクチン開発への期待 

米国の二つの製薬会社が新型コロナワクチ

ンの開発に成功したと伝えられました。「ファイ

ザー」は有効性90%超、10億回分保有。12月７

日にも接種可。「モデルナ」は有効性94.5%、5

～10億回分保有。米英では年内の接種が可能

といわれています。 

前出の２社とは日本への提供契約があるとの

ことです。コロナワクチンの有効性が保証され、

ともかく世界に広がっているコロナ禍を抑え込

んでほしいものです。 

 

４．訃報 

ジュリエット・グレコ氏（93 歳） 

フランスの世界的シャンソン歌手、ジュリエッ

ト・グレコさん、９月23日死去の訃報がありました。

第二次大戦後の闇の残るパリの街角で、ジャ

ン・ポール・サルトル、シモーヌ・ド・ボーヴォワ

ール、ジャン・コクトーらと交わるジュリエット・グ

レコは、1950年代に大学生であった筆者には

「実存の女王」でありました。グレコは20回以上

来日しておりますが、十数年前に一度、グレコ

のシャンソンを渋谷のホールで聴きに行きまし

た。黒の衣装に包まれて「シャンソン」を歌う舞

台姿が改めて想い出されます。 

 

李健熙
イ ・ ゴ ン ヒ

氏（78歳） 

10月25日、韓国最大の財閥、サムスングルー

プ会長を務めた李健熙さん死去の訃報がありま

した。サムスン電子を半導体や携帯電話などを

世界に誇る企業に育てた李健熙さんは、早大

第一商学部卒業（1965年）。早稲田大学は名誉

博士・校賓を贈呈しております。サムスングル

ープの創業者である父君、故李秉喆氏も、日本

統治時代、早大政治経済学部に留学（1929～

31）しております。早稲田大学には李健熙記念

図書室があります。 

戦前から早稲田大学は韓国からの留学生を

多数受入れ、日韓交流の橋渡しに一役買って

おり、筆者にも韓国には多くの友人がおりま

す。 

 

小柴昌俊氏（94歳） 

11月12日、物理学者、東大特別栄誉教授、

小柴昌俊さんが死去されました。陽子の崩壊を

観測するための装置「カミオカンデ」を岐阜県

神岡鉱山の地下深くに建設。1987年、超新星爆

発で生じた素粒子「ニュートリノ」を世界で初め

て観測。1998年、スーパーカミオカンデでニュ

ートリノ振動を発見。2002年ノーベル物理学賞

受賞。学者ながら事業家を思わせる豪快な人

柄、数々のエピソードが残っています。 

 

ディエゴ・マラドーナ氏（60歳） 

11月25日、サッカー界のスーパースター、マ

ラドーナさんの死去のニュースを、世界中のメ

ディアが速報で伝えました。1986年のワールド

カップメキシコ大会準決勝のイングランド戦で、

60mのドリブルで伝説の「５人抜きゴール」を決

めたシーンを私もテレビで観戦しておりました。

今も鮮やかに思い出します。165cmの小柄な丸

っこい体で自在にボールを操り、この年アルゼ

ンチンをワールドカップ優勝に導きました。ア

ルゼンチン政府はアルゼンチンの英雄の死を
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悲しみ、三日間の服喪をしたと伝え、さらに、世

界のサッカーファンはマラドーナ選手の死に哀

悼の意を献げております。 

 

この年末、筆者にも友人、知人の訃報が届き

ます。なによりも日本内外で勢いが衰えないコ

ロナ禍の中で、この１年間、150万人近くの人間

の死去が刻々ひとくくりの数字で報じられます。 

2020年、コロナ禍による人間の大量死に対し

てどのような弔い方があるのか。来年には生き

ている人間側として、ともあれコロナ禍を抑え込

み、コロナ死を遠ざけ、事態が収束することを

願っています。 

（2020.12.06） 
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